
國立嘉義大學 113 學年度日間學制及 114 學年度進修學制 
學雜費、學分費調整公聽會會議紀錄

時間：中華民國113年5月20日(星期一)中午12時20分 
地點：蘭潭校區行政中心4樓瑞穗廳、民雄校區行政大樓2樓簡報室、新民校區管

理學院A棟4樓D01-414會議室(三校區視訊連線) 
主席：張俊賢副校長                                     紀錄：鄭乃嘉

行政單位代表：鄭青青教務長、唐榮昌學務長(劉怡文副學務長代)、朱健松總務

長、周蘭嗣國際長(郭玉敏秘書代)、何慧婉主任、吳昭旺主任、廖

瑞章館長(賀招菊組長代)、林土量中心主任 
出席學生：詳如簽到表

壹、 主席致詞

首先，感謝學雜費調整審議小組各位師長、學生代表對於此次學雜費調

整案提出許多建言，並針對於未來調整學雜費後增加之經費的運用，做了支

用項目比例的建議。

今天期望透過辦理全校性的學雜費調整公開溝通說明會，聆聽更多同學

的想法與建議，稍後將由教務長進行學雜費調整說明。我們在 110 學年度曾

啟動學雜費調整作業，擬申請的調整幅度為日間學士班學雜費 3.75%、日間

研究所學雜費基數 5%。當時已召開學雜費調整公聽會並取得同學及教師們

的認同，準備向教育部提送學雜費調整申請，但逢肺炎疫情升溫，最後決定

不提送申請。

在此之後已經過 3 年，期間因為俄烏戰爭爆發等因素，全球原物料價錢

不斷上漲，對於學校而言治學成本也跟著提升，所以今年經學雜費研商會議、

學雜費調整審議小組的研議討論後，提出此次學雜費調整申請。

貳、 調整案簡報：由鄭青青教務長進行報告。

參、 學生意見表達及學校回應情形

1.獸醫學系大五-劉同學：透過學雜費調整是填補資金缺口最直接的手段，但

我想提供一個小小的想法，是否可透過調整停車管理費來填補，

從每學年改成每學期收取?有些同學相對的弱勢，若調整學雜費

是每位同學都要面臨的，若是從停車費來做調整的話，就有很
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多討論的空間，開車的會考慮是否騎機車就好?騎機車的可能會

考慮改搭乘大眾運輸工具，讓一些不想被漲價的同學有個緩衝

的空間。 
朱總務長：本校停車收費的收入是專款用於停車相關設備、空間的修繕，

無法如學雜費收入可投入各項措施。目前停車相關的支出與收

入平衡，查詢本校停車收費標準與鄰近的中正大學相比，汽車

相差 200 元、機車相差 100 元。將與更多學校的收費標準做比

較，若相差不大，則建議暫不調整收費標準，以服務的精神致

力提供師生一個好的停車空間。 
劉副學務長：有關於對弱勢學生的協助，學校持續積極多方募款，致力增

加不同的財源補助弱勢學生，不僅只透過調整學雜費予弱勢生

幫助。目前學校透過「安心就學計畫」（每年募款 500 萬、教育

部補助 500 萬，共計 1,000 萬元投入），以及生活輔導組辦理的

各項獎助學金，提供同學申請。本次學雜費調整後，將增加收

入的 10%投入弱勢助學，增加「紓困助學金」及「生活助學金」

的補助。 
2.農藝學系大三-張同學：1.不太確定國際交流的比例是否過高，是否可以降

低比例，提高其他相同資源匱乏的項目。2.希望之後開完會紀錄

可以整理成懶人包發至 IG 上。 
鄭教務長：國際交流的支用計畫，不僅是補助少數學生出國交流/學習，而

是進行「雙向」交流。例如積極邀請國際學者到校交流，甚至是

進行短期授課，或是透過跨校連線線上共同授課，讓更多學生

可以受惠。 
張副校長：將再提送 5 月 23 日學雜費調整審議小組做討論，是否調整比

率。 
教務處(會後回應)：學雜費相關審議紀錄皆會放置於本校「學雜費調整專

區」，供各界查閱。 
3.植物醫學系大三-蔡同學：調漲 0.915%是否不夠?其因有三：1.綠色通膨來

臨，增加成本；2.電費調漲長期是問題；3. CPI 連年上升成

隱形成本 
鄭教務長：依據教育部 113 年 4 月 10 日來函，日間學制學士班調整上限
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為 0.61%，本校依《專科以上學校學雜費收取辦法》第 10 條：

「學校符合專科以上學校學雜費審議基準表及前條規定，並具

有完善之助學計畫、學雜費調整支用計畫、資訊公開程序及研

議公開程序者，經教育部核定後，得放寬其學雜費收費基準調

整幅度，其上限不得逾基本調幅之一點五倍。」本次擬申請

0.915%已經是可申請上限。 
朱總務長：學校積極推動各項節能計畫，例如推動「水資源智慧管理及創

新節水技術計畫」、「雨水貯留系統建設計畫」、民雄校區電話系

統更換等，以降低水費、電費、電話費等支出，並透過電子監控

系統設置，可及時發現問題進行改善已避免浪費，希望可以節

省整體水電支出約 2%的支出。 
4.應用數學系碩二-侯同學：1.公共空間已兼顧小組建議，以新民、民雄校區

為建設主體，期望能年年檢核，並提送更多新計畫至小組。2.設
施改善是否可提送其所屬委員會?(國際、社團、圖書、體育、公

共、系所)。3.學院經費執行方式？4.各學院系所不同，是否有顧

慮到？為何以 3 學院/年來評估？5.學生活動中心改善及社團設

備更新之經費應分開列出需多少經費。6.另學生活動中心有悶

熱之慮，是否順道評估改善? 
鄭教務長：學雜費調整若獲教育部核可後，學校將針對各項支用計畫進行

至少三年的追蹤，規劃每年至少召開一次審議會議檢視各項計

畫執行成果，並將成果報告公告於本校學雜費調整專區。為避

免經費分散，難以達到整體優化的目的，所以採取由學院提出

改善規劃申請，再行評估其急迫性等面向後逐年給予學院支援，

以期經費可以達到最大效益。 
學務處(會後回應)：1.社團設備更新及學生活動中心改善之經費編列原則

如下：(1)社團設備更新擬依社團提出需求或由課外組檢視各項

設備後，優先汰換。(2)學生活動中心擬視經費逐年改善。 
學生活動中心悶熱情況，將會同相關人員整體評估後，討論改

善方案。 
5.獸醫學系大一-葉同學：1.希望在圖書資源方面，可以購買文獻資料網站或

是合作。目前的資源相當不足，查找文獻十分困難。2.學校官網
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美觀不佳、不易操作、容易卡頓當機，希望能撥資金優化網站。 
圖書館賀組長：有關於圖書查詢系統，圖書館進行完成系統招標，現正進

行系統替換改善中，預期可改善查詢上的問題。 
張副校長：有關於圖書資源的採購，圖書館每年都會撥付經費，同學若有

需求可向系所反映，由系主任在圖書諮詢委員會議上提出建議。

此外，圖書館每年會評估各項期刊文獻使用率，以規畫下一年

度採購項目。 
林中心主任：因網頁的設計須符合無障礙等規範，所以網頁字體、版面已

經是經多方討論後的結果，若同學有其他看法可再向電算中心

反映，讓電算中心可以把網站改善得更好。系統卡頓問題因目

前使用的雲端系統老舊，近期以開始轉移至新採購的設備上，

預計暑假過後可完成轉移，卡頓的問題於下學期可以獲得改善。 
6.輔諮與諮商學系大一-王同學：蘭潭、民雄、新民校區都有游泳池且維護(持)

費用高，但同學上課使用率不高平時也會開放給同學，是否可

以關閉其中兩個游泳池做為經費節流的方向? 
體育室(會後回應)：感謝王同學愛校建言，有關您建議本校可考量關閉其

中兩個游泳池以節流乙案，說明如下： 
查本校現有蘭潭、民雄、新民校區共三處游泳池，分別於民國 79 年

12 月 19 日、80 年 2 月 28 日及 101 年 4 月 24 日取得使用執照，除新民

泳池建造時間較近外，蘭潭、民雄校區泳池均為已使用超過三十年的老

舊泳池，池體欠佳，養護不易（維修、設備購置、泳池水質消毒殺菌消

毒藥水）所費不貲。 
前揭各校區游泳池水池總面積均為 1050 平方公尺，依教育部體育

署「游泳池管理規範」第 8 點第 1 項第 3 款規範，每一泳池開池至少須

配置 3 名救生員親自在場執業。 
本校目前聘有 3 位具教育部認證合格救生員資格者，以配合支援上

課為主，平時分置於三校區執行該校區游泳池館管理業務。支援游泳課

時，以某一校區泳池上泳課為例，除該校區救生員外，另兩校區救生員

亦須到場支援，而支援校區之泳館則因支援課程，因人力不足必須暫時

關閉開放；另如涉及星期假日游泳課程，前揭救生員均須調整休假日。 
本學期游泳課程有體育系日間部及進修部大一必修游泳課、及大二
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興趣選向水上活動共計四班，分別開於蘭潭及民雄校區，上課時救生員

須跨校區支援，致該管場館無法有效開放師生使用。 
如關閉其中兩個游泳池，養護成本當可大幅降低，課餘時間亦可規

劃對外開放營業以挹注本校運動場地維護，以提升使用效率。 

肆、 散會（下午 1 時 20 分） 
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